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陕西杨凌巾帼服务队连续3年送科技进村

科技下乡点亮
农 民 新 生 活

全国政协十三届五次会议今日开幕
十三届全国人大五次会议举行预备会议

□ 中国妇女报全媒体记者 姚建
□ 曲艺 王丹青

耳边是呼啸的风声，脚下是翻滚的
海浪，脸上、身上是冰冷的海水，一位高
个子女人站在甲板上，紧张地盯着眼前
的海面。

那是2020年的国庆假期，10月1日
恰逢中秋，全世界的中国人都在庆祝节
日，侯静却和她的团队在海上经历着难忘
的“至暗时刻”。

“深海一号”接入崖城天然气海底管
道水下带压开孔作业时，突遇海底阀门无
法密封，而此时台风即将到来。

“一定要赶在台风到来前恢复阀门功
能，否则会有安全风险！”一步步梳理解决
方案，侯静沉着冷静地在现场指挥。经过
80多个小时的尝试，阀门功能终于恢复。

此时，阵风已达到9级，海浪不断拍
打着甲板，侯静已全身湿透，可即便如此，
她还是一直等到潜钟安全回收才放心返
舱。

侯静，中海油研究总院有限责任公司
工程研究设计院海管结构首席工程师、

“深海一号”超深水大气田开发工程项目
组深水管缆部经理。

2021年6月25日上午，全球首座十
万吨级深水半潜式生产储油平台、拥有

13项国内首创技术和3项世界级创新的
“深海一号”正式亮相，当“深海一号”超深
水大气田火炬熊熊燃起，在全场响起的掌
声中，侯静红了眼眶。

“受制于人的滋味太难受了”
“你们没有选择我们，咱们拭目以

待。”直到现在，侯静还忘不了国外钢悬链
立管生产厂家临走前说的话。

彼时，为了能够满足“深海一号”“30
年不回坞”的高质量设计标准，侯静和团
队埋头研究起了配套的钢悬链立管。

购买，是最简单的路。然而在进行技
术性谈判时，双方就仲裁地的选择产生了
分歧，且对方态度强硬。“受制于人的滋味
太难受了，必须研制国产钢悬链立管。”

侯静和团队联合国内供货商围绕力
学性能指标、疲劳因素等，对管材进行了
一年的联合研究、分析和试制，国产钢悬
链立管在“深海一号”成功应用，节省费用
约2000万元。

随后，侯静又带领团队开始尝试国
内首条钢悬链立管的自主铺设作业。
2021 年 2月 28 日，国内首条钢悬链立
管的提拉回接作业仅用时20小时就顺
利完成。“干完之后，我就站在船上驾
驶室的角落里哭。就是激动高兴啊！”
侯静说。

“有侯姐在，就觉得安心”
面对海底阀门无法密封的突发状况，

侯静沉着冷静指挥，赶在台风前恢复阀门
功能；在青岛建造场地，侯静爬上平台进
行立管的清管试压工作；在雪中的烟台大
合龙场地，侯静和男同事一起在平台上测
试立管提拉设备，手脚冻到失去知觉……

“有侯姐在，就觉得安心！”开发项目
组组块部技术经理董晓雨说。

自2020年开始海上作业以来，侯静
就一直驻扎在一线，安排每条船的作业内
容和流程，制定见缝插针式作业计划，统
筹船组24小时不间断协同作业。一本本
海上施工作业笔记，记录着侯静连续299
天的辛苦付出，也见证了提前16天完成
所有海上作业、节约费用上亿元的奇迹。

从渤海的渤中油田，到东海的春晓气
田，再转战南海的流花、荔湾、“深海一号”
大气田，参加工作20多年来，侯静参与、
见证了中国海洋油气开发的一次次跨越。

“迎着风，向前冲，我要做我自己的
英雄；忍着泪，忍着痛，只为心中不变的
梦；每滴泪，每次痛，终会化成最美的彩
虹……”侯静很喜欢这首歌，她记得，2021
年5月23日，“深海一号”超深水大气田开
发项目钢悬链立管铺设结束的那一天，作
业海域上空，出现了美丽的双彩虹。

筑梦深海的巾帼指挥官
中海油海管结构首席工程师侯静
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中 国 体 育 代 表 团 公 布
北京冬残奥会开幕式旗手

新华社北京3月3日电 全国政协十三届五次会议将于
3月4日下午3时在北京人民大会堂开幕。

开幕会上，与会全国政协委员将审议通过政协第十三届
全国委员会第五次会议议程，听取政协全国委员会常务委员
会工作报告和政协全国委员会常务委员会关于政协十三届
四次会议以来提案工作情况的报告。

中央广播电视总台将对开幕会汪洋作全国政协常委
会工作报告进行现场直播；新华网将对开幕会作现场图文

直播。
4日上午，十三届全国人大五次会议将举行预备会议，选

举大会主席团和秘书长，表决大会议程草案。预备会议后，大
会主席团举行第一次会议。12时，十三届全国人大五次会议
将举行新闻发布会，由大会发言人就大会议程和人大工作相
关问题回答中外记者提问。为有效防控疫情，共同维护公共
卫生与健康，新闻发布会将采用网络视频形式进行。届时中
央广播电视总台进行现场直播，中国网进行现场图文直播。

新华社北京3月3日电 北京2022年冬残奥
会开幕式3月4日晚在国家体育场举行。中共中
央总书记、国家主席、中央军委主席习近平将出席
开幕式并宣布北京冬残奥会开幕。

届时，中央广播电视总台将进行现场直播，新
华网进行图文直播。

□ 中国妇女报全媒体记者 党柏峰

“年过得好啊赵老师！”“赵老师你们终于到
了，我们从吃过午饭就在这儿等你们了！”……

2月22日下午，陕西省杨凌示范区“乡村振
兴巾帼志愿服务队”一行刚刚来到渭南合阳县甘
井镇的家福社区，赵家岭村的村民们便高兴地围
了过来，欢声笑语令小山村春意盎然。

赵家岭村原在梁山深处，三面环山，只有一条
通往外面的路。近几年，随着易地扶贫搬迁政策
的实施，村民们陆续搬进镇上的社区。为了让他
们尽早适应新生活，合阳妇联邀请杨凌巾帼志愿
服务队队长、西北农林科技大学植保学院退休老
教授赵惠燕来到社区，为大家讲解生活垃圾的危
害、分类及处理。

如今，赵家岭村大部分村民已经搬进镇上的
社区，但仍有近10户村民依然生活在村里，而这
其中多为留守妇女。对巾帼志愿服务队来说，致
富路上一个都不能少。

赵家岭村有十几年的花椒种植历史，这里早
晚温差大，日照时间长，也是花椒种植的优生
区。但去年3月由于严重的冻灾，这里的花椒减
产达百分之七八十，百姓心里很着急。当看到巾
帼志愿服务队的专家们来，村民们一个个挤上前
来，迫不及待地问这儿问那儿，专家们一一细心
解答。

“大家可以将草秆煮水撒进地里，或者种植些
辣椒、蒜，既能减少病虫害，还能节约生产成本。”
赵惠燕对村民们讲起了一些科技小妙招。

“虽然我们都种了十几年花椒，但很多做法并
不科学，现在都讲究科学种植呢。比如赵老师之
前给我们发了草种子让种在花椒地里，既能保墒
还能防治病虫害，我去年就种了，真的很实用！”村
民李芙蓉高兴地说。

据了解，杨凌示范区“乡村振兴巾帼志愿服务
队”已连续3年送科技进赵家岭村，在花椒种植技
术和电子商务方面对村民进行培训，并给村民们
发放有机肥、杀虫灯，还送来39只种羊，鼓励他们
发展养殖业。同时，巾帼志愿服务队还多次组织
村民进行修剪技术竞赛等活动，为赵家岭村编写
村歌，调动村民积极性，提升凝聚力。

杨凌示范区妇联主席张欣介绍，巾帼志愿服
务队科技兴农助农下乡活动，是杨凌示范区妇联
实施陕西省乡村振兴巾帼行动和巾帼科技助农兴
农行动的重要内容，也是杨凌示范区妇联充分发
挥科教优势、面向全省开展科技助农巾帼志愿服
务的一项活动，旨在发挥示范区科技女性在乡村
振兴和科技兴农中的重要作用，为乡村振兴贡献
巾帼力量。

□ 中国妇女报全媒体记者 周韵曦

近年来，我国出生人口呈现下降趋
势，据国家统计局公布的数据显示，2021
年我国新出生人口数量为1062万，相较
全面放开二孩生育的 2016 年下降了
40.54%，可以说，我国出生人口数量和生
育水平都达到历史较低水平。“在如今全
面实施三孩生育政策背景下，社会对生育
的畏难心理有增无减，急需以法律手段保
障生育相关配套措施落地见效。”全国人
大代表、杭州市人大常委会副主任、九三
学社市委主委罗卫红告诉中国妇女报全
媒体记者，今年全国两会期间，她将提交
《关于提请全国人大制定〈婴幼儿托育保
障法〉，用法治保障生育配套措施落实的
议案》。

当选全国人大代表以来，罗卫红持续
关注托育服务事业的发展。去年全国两
会上，她通过调研提出《关于促进婴幼儿
照护服务行业健康发展的建议》，并被全
国人大及国家卫健委列为重点建议。

“会后，卫健委领导专门来杭调研，并
邀请我参加协商座谈会，他们希望下一步
可以推动立法。”罗卫红告诉记者，为此，

去年全国两会结束后，她专门组织九三学
社的专家力量，包括卫健部门的负责人、
律师、托育工作者及家长等，进行座谈和
调研。

罗卫红在议案中提到，去年修改的
《中华人民共和国人口与计划生育法》在
将三孩生育政策法治化的基础上，规定县
级以上人民政府采取综合措施，推动建立
普惠托育服务体系，提高婴幼儿家庭获得
服务的可及性和公平性。但人口与计划
生育法作为以规范人口与生育为主的法
律，难以对生育配套措施详加规定。

“作为生育重要配套措施的婴幼儿
托育服务具有较强的专业性，应制定专
门的法律对此加以规范，这对提高总和
生育率、释放生育潜能具有积极推动作
用。”针对制定婴幼儿托育保障法，罗卫
红建议，要用法律保障婴幼儿托育服务
的普惠性与可及性，让普通婴幼儿家庭
能负担得起托育服务；在安全可控的基
础上，托育机构的设置标准和规范应与
社会托育服务的需求相适应，并根据服
务的发展情况作相应调整；明确托育机
构的设置与退出程序及托育工作人员的
管理；规定各级人民政府应将托育机构

建设用地纳入土地利用总体规划、城乡
规划和年度用地规划并优先予以保障；
对托育机构作必要的逐利限制，通过法
律禁止以各种形式将托育机构进行资本
化运作的行为，确保托育机构的建设与
发展不走偏，真正普惠于人民群众；加快
托育服务专业人才队伍的培养，以法律
形式规定普通高等院校、职业院校应根
据需求开设婴幼儿照护相关专业，加快
婴幼儿照护专业人才的培养。

采访中记者注意到，该议案还附上了
法律文本草案。草案主要执笔人、九三学
社杭州市委员会委员、北京恒都（杭州）律
师事务所高级律师舒军告诉记者，该草案
文本的拟定参照了国务院及各部委出台
的相关政策文件，地方性政策法规，以及
正在审议的学前教育法等多部涉及育人
的法律，从托育机构的规划与设置、托育
管理、托育工作人员、保障措施、监督管
理、法律责任六大方面对婴幼儿托育给予
规定和保障。

“希望这个议案能引起全国人大立法
部门的关注，在不远的将来推动正式立
法，用法律来保障和促进托育服务事业的
发展。”罗卫红说。

全国人大代表罗卫红建议：

制 定 婴 幼 儿 托 育 保 障 法
用法治保障生育配套措施落实

新华社北京3月3日电（记者赵建通 赵旭）
3日，中国体育代表团宣布，郭雨洁、汪之栋将担
任北京冬残奥会开幕式中国体育代表团旗手。

残奥越野滑雪和冬季两项女运动员郭雨洁，
2004年3月出生，来自河北，曾获得2021年芬兰
欧洲杯冬季两项女子站姿组短距离第三名，在全
国第十一届残运会暨第八届特奥会越野滑雪和冬
季两项比赛获得3金3银。本届冬残奥会她将参
加冬季两项女子站姿组6公里、10公里、12.5公
里，以及越野滑雪女子站姿组短距离项目的比赛。

残奥冰球项目男运动员汪之栋，2000年7月
出生，山东籍，作为主力队员参加了2018年残奥
冰球世锦赛C组、2021年残奥冰球世锦赛B组的
比赛，为国家队做出突出贡献，并多次在国内外比
赛中获得最佳球员称号。

北京冬残奥会开幕式将于3月4日举行。北
京冬残奥会中国体育代表团总人数为217人，其
中运动员96人，将参加冰壶、冰球、高山滑雪、单
板滑雪、越野滑雪和冬季两项全部6个大项、73
个小项的角逐。

科技创新 巾帼行动

残奥越野滑雪和冬季两项女运动员郭雨洁 残奥冰球项目男运动员汪之栋
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